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PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO SECRETARIA GERAL DE 
ADMINISTRAÇÃO (SGADM) DEPARTAMENTO DE GOVERNANÇA, ESTRATÉGIA E 

PLANEJAMENTO (DEGEP) DIVISÃO DE APOIO TÉCNICO E ADMINISTRATIVO (DICOL) 
SERVIÇO DE APOIO TÉCNICO AOS ÓRGÃOS COLEGIADOS ADMINISTRATIVOS 

PERMANENTES (SEAPE) 

Comissão Permanente de Acessibilidade e Inclusão  
(COMAI) 

ATA DE REUNIÃO  
Nº 02/2023  

Data: 23.05.2023 Horário: 13h30 
Local: Sala de reuniões da 
SGADM 

 

 

 Presentes na reunião, realizada de forma híbrida, os seguintes membros e 

convidados: 

 

Desembargadora Regina Lucia Passos, Presidente da Comissão Permanente de 

Acessibilidade e Inclusão (COMAI);  

Juiz Sandro Pitthan Espíndola, Auxiliar da CGJ; 

Juíza Cláudia Maria de Oliveira Motta; 

Juíza Keyla Blank de Cnop; 

Juiz Rafael Rodrigues Carneiro; 

Sr. Carlos Mauro Brasil Cherubini, representante da Comissão de Governança, 

Estratégia e Planejamento (COGEP); 

Sra. Andrea Cristina Vaz Barbosa, representante da Secretaria-Geral de 

Sustentabilidade e Responsabilidade Social; 

Sra. Ethel Lúcia Schluckebier Moreira de Souza, Chefe do Serviço de Projetos, 

Programas Especiais e Acessibilidade (SEPPE); 

Sra. Rita de Cássia Franco Ferreira, representante da Corregedoria-Geral da 

Justiça; 

Sra. Ana Paula Rodrigues Ruas, representante da Secretaria-Geral de Tecnologia 

da Informação; 

Sr. Márcio Castro de Aguiar, representante da Secretaria-Geral de Gestão de 

Pessoas; 

Sr. Pablo Vialle, representante da Secretaria-Geral de Logística; 

Sra. Flavia Martelotta Bittencourt Torres, representante da Secretaria-Geral de 

Logística; 

Sr. Carlos Vianna Trindade, Diretor da Divisão de Projetos e Arquitetura (DIPEA); 

Sr. Guilherme Romeo Bussinger, Subsecretário Adjunto de Cuidados Especiais 

da Secretaria de Estado da Casa Civil; 

Sr Luiz Gustavo Coppola, Superintendente Executivo do Centro de Integração 

Empresa Escola do Rio de Janeiro; 

Sra. Luciane Teixeira da Cruz, representante do Centro de Integração Empresa 

Escola do Rio de Janeiro; 

 Sra. Valéria Lopes Moreno, Coordenadora dos Programas Especiais do Centro 

de Integração Empresa Escola do Rio de Janeiro; 
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Sra. Isabel Cristina Martins Mattozinho; 

Sra. Débora Oliveira de Melo Ricio, Servidora do Instituto Federal de Educação, 

Ciência e Tecnologia do Rio de Janeiro (IFRJ); 

Sra. Joselaine Maura Soares, Advogada e Mestranda em Direito. 

 

A Desembargadora Regina Lucia Passos, Presidente da Comissão Permanente 

de Acessibilidade e Inclusão (COMAI) dá início aos trabalhos às 13:35 horas e agradece 

a presença de todos. Justifica a ausência dos seguintes membros: Juíza Cláudia Márcia 

Gonçalves Vidal; do Diretor da área voltada para Acessibilidade e Inclusão da OAB-RJ, 

Dr. Geraldo Marcos Nogueira Pinto, da Presidente da Comissão da Mulher do Instituto 

de Advogados do Brasil, Dra. Deborah Maria Prates Barbosa e do Professor da ENCE 

e Analista de Planejamento e Gestão do IBGE, Dr. Armando Guimarães Nembri.  

1 - Apresentação do Subsecretário Adjunto de Cuidados Especiais da 

Secretaria de Estado da Casa Civil Dr. Guilherme Romeo Bussinger Gonçalves: 

Dr. Guilherme Bussinger se apresenta a todos e comenta que a Subsecretaria de 

Cuidados Especiais do Governo do RJ, ligada à Casa Civil, possui duas pautas: pessoa 

com deficiência e prevenção do uso drogas. Informa que está na gestão desta pasta há 

pouco tempo, mas algumas ações já foram colocadas em prática. Destaca algumas, como 

a regulamentação via decreto das vastas legislações existentes, Cordão do Girassol, 

CIPTEA (Cartão de Identificação da Pessoa com Transtorno Espectro Autista) e menciona 

o projeto de criação da Delegacia de Proteção à Pessoa com Deficiência. Parabeniza o 

TJRJ pela iniciativa de utilização de Intérprete de LIBRAS na presente reunião.  

Na oportunidade, informa a parceria com o INES (Instituto Nacional de Educação 

dos Surdos), o qual realizará cursos de LIBRAS, que serão disponibilizados para os mais 

diversos órgãos da sociedade. Por fim, destaca a importância de dar protagonismo à 

pessoa com deficiência. 

2 - Apresentação do Superintendente Executivo do Centro de Integração 

Empresa Escola do Rio de Janeiro, Sr Luiz Gustavo Coppola; 

Sr. Luiz Gustavo Coppola agradece a oportunidade de apresentar o trabalho do 

Centro de Integração Empresa Escola. Ressalta que o CIEE é uma Organização da 

Sociedade Civil de Direito Privado, maior ONG da América Latina, que completará este 

ano 59 anos de existência. Atua na inclusão de pessoas no mercado de trabalho através 

de duas principais políticas públicas para a juventude: a Lei Federal de Estágio (Lei nº 

11.788 de 2008) e a Lei de Aprendizagem (Lei nº 10.097 de 2000). Destaca o programa 

de capacitação e inserção das pessoas com deficiência, onde promove a autonomia, 

acessibilidade e desenvolvimento pessoal e profissional, através das parcerias com 

empresas público e privadas.  

Em continuidade, salienta o trabalho de conscientização com as empresas, a fim 

de que conheçam a lei de cotas para pessoas com deficiência (Lei nº 8.213 de 1991), bem 

como as possibilidades e adaptações necessárias.  Esclarece que o compromisso do 

CIEE como sociedade civil organizada é levar essa informação e criar as oportunidades 
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para que as empresas possam cumprir sua missão social e contratar pessoas com 

deficiência. 

Em seguida, a Coordenadora dos Programas Especiais do CIEE, Sra. Valéria 

Moreno, apresenta slides do programa construído pelo CIEE, “Inclusão: uma questão de 

Direito”. Programa, este, estruturado com os seguintes serviços: encontro de 

sensibilização, palestras e seminários, recrutamento e seleção, projeto “Construindo 

Diversidade” e acompanhamento de práticas inclusivas. (Slides apresentados em anexo) 

Ato contínuo, a Sra. Andréa Cristina Vaz Barbosa, informa que a SGPES, 

atendendo à determinação do CNJ, que exige que a contratação de 30% dos estagiários 

no âmbito do TJRJ seja de pessoas com deficiência, fará um convênio de cooperação 

técnica com a Secretaria Geral de Sustentabilidade e Responsabilidade Social para 

contratação desses estagiários e afirma que, certamente, o CIEE será convidado a 

participar desse processo. Em um primeiro momento, serão contratados 10% e na próxima 

reunião poderá trazer informações mais detalhadas a esse respeito. 

3 - Apresentação da Dra. Joselaine Maura Soares, advogada e mestranda em 

Direito, aos membros do colegiado e apresentação do seu projeto de mestrado, cujo 

tema (provisório) é “Informatização do processo judicial e o acesso à justiça pelos 

advogados deficientes visuais – Desafios ao processo eletrônico”. 

Desembargadora Regina Passos apresenta Dra. Joselaine Soares a todos os 

presentes e se coloca à disposição para quaisquer esclarecimentos durante a reunião. 

4 - Apresentação do projeto de acessibilidade, desenvolvido pela SGTEC, no 

Portal e Sistemas do TJRJ pelo Sr. Marcelo Barroso Bernabé. 

O Gestor do Projeto de Acessibilidade e Inclusão da SGTEC, Sr. Marcelo Barroso 

é o responsável pelo Portal Institucional e pelo Novo Portal do Advogado, que foi 

desenvolvido pela SGTEC, com a intenção de ser o mais acessível possível.  Conta com 

a ajuda da Sra. Ana Paula Ruas, representante da SGTEC, para realizar os testes 

necessários e identificar os problemas. Informa à Comissão, com relação ao Portal 

Institucional, a instalação do software de acessibilidade Rybená, que possui muitos 

recursos. Outra ação em andamento é a instalação do Captchas (ferramenta utilizada que 

evita o acesso de robôs) transparentes, sem desafios. Frisa que estão sempre abertos a 

resolver os problemas identificados e que pretendem executar algumas ações futuras 

após o término da migração do portal para a nova plataforma, como por exemplo, 

monitorar página por página do portal. 

Sobre o software Rybená, Sra. Débora Ricio acrescenta que o avatar que fará a 

representação em LIBRAS não consegue alcançar as regionalidades. Por esse motivo, 

utilizam um recurso chamado datilologia, soletrando cada palavra. No entanto, LIBRAS 

acontece no espaço, sendo diferenciada do português que é oral auditivo. Sendo assim, 

o avatar não vai alcançar o espectador final, que é o receptor da comunidade surda. 

Sra. Andréa Cristina da Secretaria-Geral de Responsabilidade Social e 

Sustentabilidade relembra sobre o “Projeto Balcão Visual” que está sendo implementado 

para as pessoas com deficiência, pioneiro no RJ, já comunicado na última reunião da 

COMAI. Nesse projeto, o atendimento ao usuário externo será pessoal, terá um servidor 

capacitado para atendê-lo em LIBRAS. 
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Sr. Carlos Mauro Brasil Cherubini, Secretário-Geral da Comissão de 

Governança, Estratégia e Planejamento anuncia que foi feita uma facilitação do site por 

meio visual e estão lançando o primeiro glossário jurídico, já disponível no portal, e um 

glossário de imagens que faz a tradução. Complementa, sobre o assunto, a utilização de 

vídeos com intérpretes em LIBRAS com os neologismos criados, conforme o STF já 

realiza. 

5 - Apresentação das informações sobre a proposta de adequação dos 

prédios do TJRJ quanto à acessibilidade: 

 A Chefe do Serviço de Projetos, Programas Especiais e Acessibilidade (SEPPE), 

Sra. Ethel Lúcia Schluckebier, se apresenta a todos e informa que se reuniu com o Setor 

de Arquitetura. Relata que muitos projetos de acessibilidade estão parados e comunica 

que o Secretário-Geral da SGSUS, o Sr. Antônio Francisco Ligiero, se reuniria com o 

Presidente do TJRJ para resolver questões pertinentes ao tema. 

Sr. Márcio Castro comenta sobre o processo SEI nº 2019-0630368 que versa 

sobre a proposta de interligação através de piso podotátil do Fórum Central e o Centro 

Administrativo do TJERJ, Praça XV de Novembro, e Centro do Rio de Janeiro, instaurado 

em dezembro de 2019.  

 A Juíza Cláudia Motta sugere que, além da instalação do piso podotátil, seja 

disponibilizado transporte para garantir o deslocamento entre os prédios do Tribunal e o 

acesso às Barcas para as pessoas com dificuldade de locomoção.  A Comissão delibera 

que seja sugerido à SGLOG a disponibilização de transporte entre o acesso às Barcas e 

prédios do Tribunal para as pessoas com dificuldade de locomoção. (Deliberação 1) 

 O Secretário-Geral da Comissão de Governança, Estratégia e Planejamento, Sr. 

Carlos Mauro, esclarece sobre a questão do orçamento. Explica que os processos de 

melhoria do quadro pessoal estão parados. Algumas viagens importantes de cooperação 

entre tribunais deixaram de ser feitas por falta de verbas para compra de passagens, 

devido às restrições de gastos impostas pelo regime de recuperação fiscal. Explica o 

conceito de matriz de priorização, muito utilizado na área administrativa e aconselha que 

os pedidos para a SGLOG sejam feitos ordenadamente.  

6 - Apresentação das informações sobre o processo SEI nº 2022- 06104682 

que versa sobre a disponibilização do manual no site do TJRJ: 

Sobre esse tema, Sra. Ethel Lúcia Schluckebier informa que foi disponibilizado o 

link do manual no site do TJRJ. 

7 – Capacitismo estrutural: 

Desembargadora Regina Passos discorre sobre o tema e ressalta que a COMAI 

foi criada com a missão de promover a acessibilidade com a finalidade de inclusão e que 

todos devem combater o capacitismo estrutural dentro da instituição. 

Juíza Keyla Cnop ressalta a importância de divulgar frequentemente o tema 

acessibilidade e inclusão com cartazes e banners no próprio Tribunal e a Sra. Ethel Lúcia, 

Chefe do Serviço de Projetos, Programas Especiais e Acessibilidade (SEPPE), informa 

que já está desenvolvendo esse trabalho.  
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Sobre esse tema, Sr. Márcio Castro comenta sobre a falta de atitude empática em 

relação à pessoa com deficiência e ressalta que a escassez de informação sobre o tema 

contribui para isso.  

8 - Análise de minuta de Portaria para alteração na composição da COMAI, 

por solicitação do Secretário-Geral de Sustentabilidade e Responsabilidade Social 

Antônio Francisco Ligiero: 

 Desembargadora Regina Passos apresenta a todos a minuta de Portaria para 

alteração na composição da COMAI proposta pelo Secretário-Geral de Sustentabilidade 

e Responsabilidade Social Antônio Francisco Ligiero que é aprovada pela Comissão. A 

mencionada minuta, apresenta as seguintes alterações: (Deliberação 2) 

 

Inclusão dos servidores da SGSUS: 

 

• Antonio Francisco Ligiero – Secretário-Geral (SGSUS); 

 

• Andrea Christina Vaz Barbosa – Diretora do Departamento de Acesso à 

Justiça, Ação Social e Acessibilidade (DEAJU) 

 

• Ethel Lúcia Schluckebier – Chefe do Serviço de Projetos, Programas 

Especiais e Acessibilidade (SEPPE); 

 

 Exclusão do nome da servidora: 

 

• Claudia de Sá Cardoso Schkrab.  

 

9- Assuntos Gerais: 

 

➢ A Desembargadora Regina Passos informa a todos que, em cumprimento 

à deliberação da reunião passada, a ESAJ comunicou que vem desenvolvendo diversas 

ações de sensibilização sobre acessibilidade e destacou que possui convênio com a 

Escola Virtual de Governo - EVG que oferece cursos gratuitos à distância de introdução à 

LIBRAS e Introdução à Audiodescrição. Destaca que a Escola irá realizar novo ciclo de 

palestras sobre o tema.  

Oportunamente, Sr. Márcio Castro informa que 20% das vagas dos cursos 

oferecidos pela ESAJ, podem ser ocupadas pelos funcionários terceirizados. Afirma que 

já estão sendo organizadas as palestras para ascensoristas e recepcionistas do Tribunal. 

➢ O representante da SGLOG, Sr. Pablo Vialle, retoma o tema da reunião 

anterior sobre a situação de Acessibilidade dos Fóruns de Santa Cruz e Valença. 

Comunica a todos que foi feita uma reunião com o Departamento de Engenharia. Sobre o 

processo de Santa Cruz (SEI 2019-0630371), afirma que a demanda é aparentemente 

simples. No entanto, o Fórum é composto por 5 prédios e, sendo assim, será elaborado 

um projeto a ser apresentado à Alta Administração a fim de priorizar as obras no referido 

Fórum. Quanto à situação do Fórum de Valença (SEI 2023.06057108), Sr. Pablo Vialle 

relata que o prédio é antigo e cedido pelo Governo do RJ, mas já estão sendo feitos 
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estudos técnicos para a instalação de elevador. Complementando, informa que será 

realizada uma visita ao prédio nos dias 27 e 28 de maio. 

 

Sr. Carlos Vianna Trindade, Diretor da Divisão de Projetos e Arquitetura, 

acrescenta que o setor possui profissionais altamente qualificados na questão da 

acessibilidade e que muitos prédios antigos não permitem o trabalho de acessibilidade 

completa, por questões de patrimônio envolvido. Comenta que existem pontos que 

sempre são atendidos como corrimão, sanitário, piso tátil, balcões, vagas para PcD e 

rampas de acesso. 

 

➢ Sra. Ana Paula Ruas relata sobre o Sistema SEI que, ao iniciar o processo, 

não é possível marcar “prioridade pessoa com deficiência”. Por esse motivo, a SGTEC 

criou a etiqueta chamada identificação de processo. No entanto, ao iniciar o processo o 

usuário pode não visualizar essa etiqueta. Assim, após um pequeno debate sobre o tema, 

a Comissão delibera que seja oficiado à Comissão de Acessibilidade do TRF da 4ª Região 

(CPAI) para indagar se é possível inserir essa marcação nos processos administrativos 

SEI, assim como já ocorre nos processos judiciais, logo ao iniciar o processo. Além disso, 

sugere que a SGTEC inclua um aviso ao abrir o SEI, informando sobre a etiqueta, 

enquanto essa funcionalidade não é instalada. (Deliberações 3 e 4) 

 

➢ A Desembargadora Regina Lúcia Passos lê a minuta de Aviso Conjunto 

TJ/CGJ elaborada pelo Sr. Márcio Castro sobre a possibilidade de envio de processos 

administrativos em matéria de remoção/lotação dos servidores com deficiência, para 

manifestação do Serviço de Ambiência e Acompanhamento de pessoas sobre 

ambientação do servidor com deficiência e a Comissão aprova. 

 

Nada mais a ser tratado, a Desembargadora Regina Lúcia Passos, Presidente 

da Comissão Permanente de Acessibilidade e Inclusão (COMAI), encerra a reunião às 

17h 20min, agradecendo a presença de todos. 

 

 

 

Desembargadora Regina Lúcia Passos 

Presidente da Comissão Permanente de Acessibilidade e Inclusão (COMAI) 

 

 

Deliberação Responsável Prazo 

1 

Autuar a presente ata e enviar à SGLOG coma sugestão de 

disponibilizar transportes entre o acesso às Barcas e prédios do 

Tribunal para as pessoas com dificuldade de locomoção.  

DICOL/SEAPE 5 dias 
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2 

Enviar e-mail a DIGEA, com a presente ata e cópia da minuta de 

Portaria, para que seja providenciada a alteração na composição 

da COMAI. 

DICOL/SEAPE 5 dias 

3 

 Oficiar à Comissão de Acessibilidade do TRF da 4ª Região 

(CPAI), na pessoa de seu Presidente, para indagar se é possível 

inserir a marcação “Prioridade Pessoa com Deficiência” nos 

processos administrativos SEI, assim como já ocorre nos 

processos judiciais, logo ao iniciar o processo.  

DICOL/SEAPE 5 dias 

4 
 Verificar a possibilidade de incluir um aviso ao abrir o SEI, 

informando sobre a etiqueta “identificação de processo”,  
Sra. Ana Paula 

Ruas 
5 dias 

Deliberações Encerradas Ata de Origem Razão 

1 
  Sugerir a ESAJ que dê continuidade aos cursos 

de capacitação sobre Acessibilidade e Inclusão, 
promovendo parcerias com outras instituições 

Ata 01/2023 
Deliberação 

cumprida 

2 

  Elaborar minuta de Aviso Conjunto TJ/CGJ 

para informar sobre a possibilidade de envio de 
processos administrativos em matéria de 
remoção/lotação dos servidores com 
deficiência, para manifestação do Serviço de 
Ambiência e Acompanhamento de pessoas 
sobre ambientação do servidor com deficiência. 

Ata 01/2023 
Deliberação 

cumprida 

3 
  Apresentar o projeto de acessibilidade no 

Portal e nos Sistemas do TJRJ que a SGTEC 
está desenvolvendo. 

Ata 01/2023 
Deliberação 

cumprida 
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4 
Apresentar as informações sobre a proposta de 
adequação dos prédios do TJRJ quanto à 
acessibilidade 

Ata 01/2023 
Deliberação 

cumprida 

5 
   Apresentar informações sobre o processo SEI 

nº 2022-06104682 sobre a disponibilização do 
manual no site do TJRJ 

Ata 01/2023 
Deliberação 

cumprida 


